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超预期！中英签近4000亿大单

中中国国把把核核电电首首次次卖卖到到西西方方

一带一路是都能进的“朋友圈”
中国提出的“一带一路”构

想已进入实施阶段，虽然今年
初就已获得沿线50多个国家响
应参与，但外界尤其是西方国
家还有对“一带一路”的质疑
声。他们认为，“一带一路”最终
会搞成中国的“私货”。

针对这种声音，习近平在中
英工商峰会上回应，“一带一路”
是开放的，是穿越非洲、环连亚欧
的广阔“朋友圈”，所有感兴趣的
国家都可以添加进入“朋友圈”。

“一带一路”是多元的，涵盖各个
合作领域，合作形式也可以多种

多样。“一带一路”是共赢的，各国
共同参与，遵循共商共建共享原
则，实现共同发展繁荣。

“这条路不是某一方的私家小
路，而是大家携手前进的阳光大
道。”习近平这句话给各国吃下了
一颗定心丸。 据人民日报客户端

凭什么能到英国建核电站

英国索莫塞特郡欣克利角
位于英国西南，濒临布里斯托
湾，那里有两座核电站——— 欣克
利角A和欣克利角B。1965年建
好的欣克利角A早已到运转年
限而被关闭。1976年建好的B核
电站使用了第二代先进的气冷
反应堆，原计划2023年关闭，但
它不得不等欣克利角C来接班。

上世纪八十年代，英国打算
在欣克利角建C核电站，但项目
黄了。进入21世纪，再想建核电
站的英国人势必要采用第三代
核电技术，而这些技术掌握在法
国、美国和中国人手里。

英国最后选中了掌握三代
核 电 技 术 的 法 国 电 力 集 团
(EDF)。2010年，核电站正式选址
欣克利角，准备用法国的EPR反
应堆。不过，受福岛核电站事故
影响，直到2013年，英国政府和
法电才最终达成协议。

然而，新问题很快来了——— 法
电没钱了，没法独吞这么大的合
同，它必须找一个既有法国技术
又有资金，并且有成熟核电建设
队伍的合作伙伴。这时，中国来了。

据悉，三代核电技术的主要

流派分三家：法电的EPR技术，
美国西屋的AP100 0反应堆技
术，以及中国的“华龙一号”技
术，而“华龙一号”有法国血统。

值得一提的是，第三代核电
技术仍不算完全成熟，目前三家
都在建第三代核电站，却都还没
建成。中国不惜冒技术不成熟的
风险，加入到欣克利角C的建
设，背后还有更深层考量——— 中
方正参与设计英国埃塞克斯郡
布拉德维尔核电站。欣克利角C

如能建成并投入运行，中方就有
可能拿到布拉德维尔的单子。

与欣克利角C不同，布拉德
韦尔项目将由中广核主导、EDF

参与，分别占股66 . 5%、33 . 5%，并
采用中国的“华龙一号”技术。

“华龙一号”安全水平与美国、法
国等主流三代核电技术相当，而
经济性更具优势，将是中国核电
出口的重要选择。一旦有了英国
做示范，中国三代核电在世界上
大放异彩，就指日可待了。因此，
参与欣克利角C也是国家意志
的体现。两国选择在习主席访英
时签署相关合作协议，就是最好
的证明。 据无界新闻、澎湃

600亿参与建英核电站
在此次中英达成的商业协

议中，中法企业就合建英国大
型核电站达成的投资协议最受
关注。根据协议，中广核主导的
中方联合体占该核电站项目股
份的33 . 5%，法国电力集团占据
另外66 . 5%的股份。中方将参与
出资在欣克利角C核电站建设
两台欧洲压水式核电机组。项
目第一期的建造成本预计将达
180亿英镑，据此估算中方将投
入600亿元人民币。

何茂春表示，有关核电协
议表明中国同西方国家在敏感
商业领域的合作“跨上了一个
新台阶，对产能合作来讲是一
件大事”。

北京外国语大学英国研究中
心主任王展鹏说，在过去，西方国
家对中国参与基础设施建设经常
设置壁垒，在设备技术标准、人员
使用、使用本国劳工等方面存在
限制；而从这次情况看，一些领域
的壁垒有望松动。

在两国金融合作领域，中
国也取得了重要进展。王展鹏
指出，伦敦和纽约并称世界最
重要的金融中心。伦敦市政府、
英国的金融业具有很强实力，
中国可以利用好伦敦在金融领
域的经验和资源来促进人民币
国际化进程，同时和“一带一
路”建设产生对接。

据中新社

呼吁研究中欧自贸区
中英两国还在伦敦发表

《中英关于构建面向21世纪全
球全面战略伙伴关系的联合宣
言》。英方全力支持中方按照

《中欧合作2020战略规划》深化
中欧全面战略伙伴关系。双方
支持尽早完成一份雄心勃勃
的、全面的中欧投资协定。双方
呼吁早日开展中欧自贸区联合
可行性研究，在条件成熟时签
订深入全面的自贸协定。

当地时间21日，习近平与卡
梅伦在伦敦金融城共同出席中英
工商峰会，两人还共同见证了一
系列投资协议的签订，涉及金融、
海关、地方合作、新兴产业、可持

续发展等众多领域。
此次习近平对英国进行国

事访问期间，中英双方签署28
项商业协议并达成多项共识，
卡梅伦称中英达成的协议总值
高达400亿英镑，近4000亿人民
币。中英领导人均对两国经贸
合作势头予以高度评价。

清华大学经济外交研究中
心主任何茂春接受采访时表
示，此次中英经贸协议的特点
是涉单金额巨大，签订合同多，
带动产业多，从协议内容上来
看，都是大家所熟悉的能源、基
础设施建设、金融服务贸易等
行业。

中国对外开放的大门一直敞开
中国的改革开放已持续

了30多年，未来是否会继续扩
大开放？这是国外许多人关注
的问题。

其实，不必担心。习近平
已经多次表示，中国开放的大

门不会关上。这次访英，在中
英工商峰会上，习近平又说
了，对外开放是中国经济持续
繁荣的重要动力，也是中国同
世界各国实现合作共赢的根
本之道。“中国将继续坚持互

利共赢的对外开放战略，寓中
国 发 展 于 世 界 繁 荣 发 展 之
中”，开放的欢迎世界，开放的
融入世界，中国倡导建立的亚
投行大门一直向美国敞开，就
是一个很好的例子。

说自己是发展中国家不是“哭穷”
在很多外国人眼里，作为

全球第二大经济体，中国现在
可是有钱的国家，不过，我们应
该有清醒的认识，那就是“中国
仍然是世界上最大的发展中国
家”，很多人还生活在贫困线以
下。访英期间，习近平在伦敦金
融城演讲时表示，“按照中国的
标准，中国还有7000万人没有

脱贫。按照联合国标准，中国还
有2亿左右人口生活在贫困线
以下。”如此一算，中国与发达
国家确实还存在不小差距。

中国一再强调自己是“发
展中国家”，是不是想要逃避国
际责任呢？当然不是，中国是一
个负责任大国，该承担的责任
一项不落，援助、维和都有中国

的身影。再看经济，当前中国经
济增长对全球经济增长的贡献
率仍接近30%。习近平也表示，

“预计未来5年中国将进口超过
10万亿美元的商品，对外投资
规模将超过5000亿美元，还将
有超过5亿人次出境参观访问、
旅游购物。”这对世界经济发展
无疑是重大利好。

持续造福人民的道路最有生命力
“道路”问题一直是各方热

议的焦点问题，习近平对此是
如何论述的呢？

习近平在伦敦金融城的演
讲对这一问题有两点阐述：第
一，中国特色社会主义道路是
中国人民自己的选择。在经历
君主立宪制、议会制、总统制等
的失败尝试后，中国最终选择
了社会主义道路。而后，又经过

在实践中不断完善，在发展中
不断变革，最终形成和发展了
中国特色社会主义。

第二，国家选择什么样的
道路要根据自身情况而定。习
近平引用了一句古语，“履不必
同，期于适足；治不必同，期于
利民。”世界上没有放之四海而
皆准的发展道路，只有能够持
续造福人民的发展道路，才是

最有生命力的。
看看中国改革开放37年来

的成果：中国经济年均增速近
10%，成为全球第二大经济体，6
亿多人口摆脱贫困，人均国内
生产总值超过7000美元。中国
用几十年时间走完了发达国家
几百年走过的发展历程。这还
不能说明“中国人民正走在正
确的道路上”吗？

不接受国强必霸的逻辑
国家强大必然希望称霸，这

是不少西方国家看待中国崛起
时的最大担忧。“中国坚持走和平
发展道路，不接受‘国强必霸’的
逻辑。任何人、任何事、任何理由
都不能动摇中国走和平发展道

路的决心和意志。”习近平在伦敦
金融城的演讲中明确回应了西
方的担忧。谁说大国崛起必然引
发战争？习近平表示，中国的发展
不会牺牲别国利益，只会增进共
同利益。中国将同各国一道，逢山

开路、遇河架桥。
在出访前接受外媒采访

时，习近平说得更直白：中国为
世界和平与发展作出更多努
力，不是想成为所谓的“世界警
察”，更不是要取代谁。

延伸新闻

当地时间10月21日，国家主席习近平在伦敦唐宁街首相
府同英国首相卡梅伦举行会谈。双方积极评价中英关系发展
取得的成就，就双边关系及重大国际和地区热点问题深入交
换意见，达成重要共识，决定共同构建中英面向21世纪全球
全面战略伙伴关系，开启持久、开放、共赢的中英关系“黄金
时代”。

几个原则问题，习近平给英国人讲清楚了：

一一带带一一路路不不会会搞搞成成““私私家家小小路路””
习近平访英日程已过大半，在习主席密密麻麻的日程里，讲话、会

谈、致辞成了重头戏。中国崛起会不会称霸？为什么要坚持走社会主义
道路？关于中国的几个原则问题，习近平这次在英国人面前都说清了。

21日，国家主席习近平在伦敦唐宁街首相府同英国首相卡梅伦举行会谈。 新华社发

中国自
主三代核电
技术“华龙
一号”效果
图。
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